

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria. Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo. Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, jueves 26 Noviembre de 1896.

N.º 4588

SECCION POLITICA

Nuestra fuerza productiva

Desde que España constituyó su nacionalidad con la conquista de Granada, por la unión de Aragón y Castilla, no había realizado el hecho de mandar a los confines Orientales y Occidentales del globo doscientos mil soldados de tropas regulares. Y esto aconteció al finalizar un siglo que empezó con la rota de Trafalgar, seguida de la invasión napoleónica, y los tremendos desastres de cuatro guerras civiles, originadas por los que quisieron encerrar en los límites estrechos y egoístas de una guerra dinástica, lo que ha sido el despertar de un pueblo después de tres siglos de atargamiento.

¿Cómo se concierta tanta virilidad y energía después del sacrificio de tres generaciones, una tras otra inmoladas en el altar de la Patria, para recobrar la libertad perdida y vivir la vida de los pueblos civilizados? La respuesta se obtiene en la misma libertad conquistada, que ha devuelto vigor y eficacia al cuerpo social, convirtiéndolo y desarrollándolo en todas las esferas de actividad. Pruébalo perentoriamente el antecedente de la población de la Península al nacer el siglo XIX. El censo fué de once millones de habitantes y hoy cuenta veinte millones. El mayor esfuerzo hubiese sido de cien mil soldados al empezar el siglo, y ahora al concluir son doscientos mil los jóvenes que dan su sangre noble y pura para redimir culpas de sus progenitores.

Bajo otro aspecto ofrece este fenómeno. El poder económico de la nación corre parejas con el contingente militar. Cada hombre que nace y vive es alimentado por la tierra española, en un capital sumado al capital existente, y veinte millones de habitantes ofrecen una aptitud de producción hoy

en día inmensamente superior á la que podían desarrollar los once millones aguijoneados por los grandes ministros de Carlos III. Era, sin embargo, indispensable que Mendizábal, facilitase el cultivo de la tercera parte del territorio, estéril por la mano seca de la amortización; que tras Mendizábal, el ministro Mon plantease el sistema tributario que las cortes de 1820 habían trazado, y que Bravo Murillo organizase la Administración.

Hoy se cosechan los frutos de la obra secular, y hoy puede la Nación levantar una suma de cuatrocientos millones, cuando hubiese sido materialmente imposible al promediar el siglo.

Esta convicción mía la explican datos públicos, pero no tenidos en cuenta por lo que aparecen lejanos. Los servicios del Estado se cubrían en 1850 con doscientos cincuenta millones de pesetas; hoy exigen setecientos cincuenta, muy cumplidos, y se satisfacen mejor que antes.

Cuarenta y seis años van transcurridos, y la Nación ha podido sobrellevar tan pesada carga, porque tiene una fuerza productiva, de nosotros mismos ignorada y despreciativamente tratada por otros países de mayor riqueza.

No es dudoso que el potencial económico es tan grande como el militar, y así espera verlo demostrado.

LAUREANO FIGUEROA.

De (El Liberal).

SECCION DE NOTICIAS

Carta de Madrid

18 de noviembre.

D.ª Elvira, hija del pretendiente D. Carlos, ha huido de la casa paterna en compañía de 300.000 francos y de un hombre casado, con el cual al parecer ha llegado a Francia, donde continúa disfrutando de su extraña luna de miel.

Reproduzco estas palabras transmitidas por el telegrafo e insertas hoy en casi todos los periódicos de

Madrid, con el propósito de probar algunas conclusiones interesantes á mis fines políticos.

Tratárase de un Juan Portal y yo me guardaría mucho de echar á volar hechos que no habrán de constituir un timbre de honra en su familia; y es más, aun mezclándose en el nombre de D. Carlos, como lo cortés no quita lo valiente, le envío desde el fondo de mi pecho el pesame; pues el disgusto que le ha proporcionado su niña, ha de dolerle tanto como le doliera, cuando muchacho, aquello de Oroquieta.

Quiero y debo hablar de este asunto, no por campañearle; cosa que en caso parecida harían los carlistas, á ser el padre desdichado liberal, pero sí porque significa la más elocuente refutación de todo un sistema.

D. Juan, el padre de D. Carlos, se llevó muy mal con su esposa, la madre de este D. Carlos, por la educación encogida y sacristanesca que daba á sus hijos. D.ª Beatriz, con efecto, no quiso vivir con su marido, por el empeño de éste de habitar en países protestantes; cosa por él pretendida, para separar á su esposa, no de la Iglesia, pues él era muy católico, sino de la compañía de parientes cuyos consejos y tratos le molestaban.

Se separó amistosamente aquel matrimonio y la mamá, dando rienda suelta á sus sentimientos de beata, puso á sus hijos bajo la dirección de eclesiásticos absolutistas, no permitiéndoles que de estos maestros se separaran, ni en el hogar doméstico, ni en el paseo, ni en ninguna parte; siendo el mayor de sus deleites asistir á la misa que sus hijos, ya talladitos, ayudaban.

Nada de esto le agradaba á don Juan, quien para impedirlo, dió consejos, escribió cartas y mandó emisarios; su esposa llevó esto tan á mal, que para evitar toda influencia de don Juan sobre sus hijos, llegó á tenerlos como prisioneros, sin permitirles ni aun hablar con media docena de amigos.

Ayudando á misa, confesando y comulgando cada semana, rezando media docena de rosarios cada día, haciendo tres novenas al mes y sin comunicarse con quien no se sintiera con fuerzas para secundar estas prácticas, se educó D. Carlos y luego, ni la compañía de una esposa joven, guapa y honrada, le impidió dar los espectáculos de sus aventuras, cuando hacía de rey en las provincias vascas, ni aquel del Toisón, ni el otro de las húngaras.

D. Carlos, como padre, no tiene á sus hijos en la manera de prisión mística en que él pasó su niñez y su primera juventud, pero público es que en su casa solo tienen entrada los carlistas y sobre todo los eclesiásticos, unos y otros religiosísimos, los cuales, aun sin pretenderlo, dan á aquella morada cierto aspecto de convento. Allí se dice y oye misa

diariamente, y se rezan las horas, y las niñas tienen su confesor que las asiste con sus consejos en el tribunal de la penitencia y fuera de él; allí se hace la vida religiosa, constituyendo las prácticas católicas una ocupación constante; allí, por último, todo es beatitud, religiosidad y sobre todo continuo trato con jesuitas, frailes y curas.

Pues hete aquí que su resultado ha sido una de las calaveradas más colosales que registró la crónica de las desdichas paternas, pues sobre haber D.ª Elvira huido de su casa, se ha apoderado de una fuerte suma, y todo para huir con un hombre que no puede ser su esposo.

Item digo, que así para los partidarios de Carlos VII como para los de Carlos V, pues Carlos VI apenas si pinchó ni cortó, aun cuando se hizo lo de San Carlos de la Rapita; fué y es hoy mismo odiada, con odio africano, la egregia infanta D.ª Carlota; ella fué la que decidió á Fernando VII á derogar la ley Sálica y á declarar así la legitimidad de Isabel II, por esperar aquella arrogante mujer que, personificándose en su sobrina, los sentimientos liberales, el absolutismo encarnado en D. Carlos, no prosperará en España.

No han olvidado, ni mucho menos perdonado, los carlistas aquella resolución de D.ª Carlota; y como que esta sufrió algún disgusto parecido, aunque no tan grave al que lamenta actualmente D. Carlos, no hay absolutista que no haya sacado partido de él para concluir diciendo: he ahí el castigo de la mala conducta, las consecuencias de una educación poco religiosa, el producto de no rodear á sus hijos de jesuitas ilustrados ó de frailes de sanas doctrinas.

Alguna de las hijas de D. Francisco y de D.ª Carlota contrajeron con efecto matrimonios desiguales, impuesto alguno de ellos por la publicidad de un amor correspondido; pero ninguna de aquellas hijas se apoderó del caudal de sus padres, ni se fugó con un hombre casado. Y sin embargo, la responsabilidad de sus desiguales matrimonios se echó á la educación que daba á sus hijos, doña Carlota, á la cual se la llamaba liberal y masona.

Un carlista muy independiente consagró algunas páginas de un libro á probar que D.ª Carlota, iniciada, según él, en la masonería, allá en Nápoles, había vivido en correspondencia con los masones de España; y todo para concluir luego con unas cuantas chirigotas, á propósito de las bodas de alguna de sus hijas.

Y con estos recuerdos, y con las observaciones que de ellos se desprenden, resulta probado, y esto era mi objeto de hoy, que en el palacio de D. Carlos los extremos de las prácticas católicas no han bastado á hacer santos: el papá fué un calavera y la niña ha resultado una pen-

da, y todo á pesar de la continua comunicación con sacerdotes absolutistas, ultramontanos é inquisitoriales.

Quizá alguien diga:—«pues precisamente, por eso;» yo no voy tan allá.

FELIPE.

Últimos Telegramas

El actual reemplazo Ingreso en las filas

Madrid 19, 10'31 m.

Se ha dispuesto que el día 28 del corriente mes se encuentren en sus zonas respectivas, para ingresar en las filas, los mozos del actual reemplazo que pertenezcan al cupo de la Península.

Siniestro ferroviario Una locomotora lanzada contra un tren

Cervera 19, 11'50 m.

Cerca de Tárrega (á unos tres kilómetros) en la vía férrea del Norte, ha ocurrido esta madrugada un accidente que por milagro no se ha convertido en una catástrofe.

En la estación de Cervera estaba á presión una máquina auxiliar, y no se sabe por qué extraña aberración del maquinista emprendió la marcha sin aguardar la orden de salida. El jefe de la estación de esta ciudad, que sabía que había salido de Tárrega en dirección contraria á la de la locomotora el tren de carga reglamentario, acudió apresuroso á detener la máquina auxiliar, pero no era ya tiempo.

Desde el andén hizo señales con el pitido, luego tocó la campana, y finalmente intentó cerrar el disco, pero todo fué inútil. El maquinista, no habiendo oído las señales, y en un abrir y cerrar de ojos se había hundido la locomotora en tinieblas.

En el estado de ánimo que es de suponer, telegrafió el jefe de la estación á Tárrega, para salvar su responsabilidad, anunciando el choque inevitable. Y se produjo en efecto á las dos y cuarto de la madrugada entre Bellpuig y San Guim.

La máquina auxiliar, que llevaba mayor velocidad montó sobre el tren de mercancías, destrozando varios vagones, y parándose en medio del herraje y las astillas.

Organizados los auxilios por los mismos empleados se vió con sorpresa y con satisfacción, que no había más que cuatro contusos, los dos maquinistas y los dos fogoneros.

El vapor «Montevideo» Remolque arriesgado

Cádiz 19, 4'30 t.

Ha llegado felizmente el vapor de la Trasatlántica, «Montevideo», que perdió la hélice en alta mar y llegó á Cabo Verde remolcado por el «Britannia».

Llevado á Canarias, ha sido traído á Cádiz en seis días de navegación, á romolque no solamente del «Bertilde», como se decía, sino también del vapor «Newa».

Aún así, el viaje ha sido en extremo penoso, dificultado por los vientos del Norte bastante duros que han reinado con persistencia.

De la expedición que había de llevar á Cuba el «Montivo», quedaron enfermos en Cabo Verde, y han llegado hoy aquí, el comandante don Faustino Laguera y cuatro soldados.

La hija de don Carlos

Madrid 19, 5'15 t.

En los círculos aristocráticos de Madrid es muy comentada la fuga de la hija de don Carlos (D.ª Elvira de Borbón) con el pintor Fulchi.

Por más que se ha tratado de sofocar el escándalo, los telegramas del extranjero, que dan abundantes pormenores de la huida, mantienen abierta la curiosidad.

A filas

Los reclutas con licencia ilimitada

Madrid 20, 1 mad.

Se han circulado las órdenes, para que se incorporen en filas el día 26 del corriente, los reclutas de reemplazos anteriores que disfrutaban de licencia ilimitada.

Del extranjero

Madrid 21, 9 m.

Río Janeiro.—Ha sido firmado el arreglo de la cuestión pendiente entre Italia y el Brasil, y hoy mismo será presentado al Congreso.

París.—Algunas cartas que se han recibido hoy en Madrid afirman que los periódicos franceses elogian unánimemente el ejemplo que ha dado el pueblo español con ocasión del empréstito. «Le Figaro» y «Le Soleil» son los que nos defienden con más calor.

Detalles de un naufragio

Madrid 21, 9'10 m.

Telegrafían de Brest dando algunos detalles del naufragio de dos torpederos á la vista del cabo de Chévre, á consecuencia de un choque.

La tripulación del torpedero número 83 se salvó, á excepción de un fogonero y tres marineros. También quedaron algunos heridos. Del torpedero número 61 sólo murió un marinero.

D.ª Elvira y los periódicos

Madrid 21, 11 m.

Los periódicos que no simpatizan con el carlismo hablan todavía de la desaparición de Viarreggio de doña Elvira de Borbón, atribuyendo el rapto á las disensiones surgidas entre la duquesa de Madrid y las hijas de su marido.

Otros periódicos afirman que doña Elvira está loca, y citan como ejemplo que en tiempo no lejano hubo necesidad de aplicarle inyecciones de un medicamento energético destinado á influir sobre la médula y el cerebro, dando un resultado negativo. Además se citan unas cartas fechadas en Venecia y Viarreggio, muy anteriores á la fecha del suceso, en las cuales se dan noticias del estado de la princesa.

EXTRANJERO

Las víctimas del trabajo Explosión en una mina

París 19, 2'40 t.

Un telegrama de Recklinghausen

dice que ha ocurrido una explosión del gas «grisú» en la mina de Blumenthal.

Han sido retirados cuatro cadáveres.

La mina quedó obstruida.

Faltan detalles de la catástrofe.

La Universidad de París

París 19, 4 t.

Esta tarde á las dos se ha celebrado en el hermoso anfiteatro de la nueva Sorbona la ceremonia en que se ha consagrado la reconstitución de la Universidad de París.

Antes era una Academia, conjunto de facultades que, con las de otras ciudades formaban la Universidad de Francia desde que lo decretó la Revolución.

Con una reciente ley las facultades de París forman la Universidad, personal civil independiente.

Asisten á la ceremonia de esta tarde delegaciones de todas las facultades y escuelas superiores, de los liceos (Institutos de segunda enseñanza) y colegios subordinados á la Universidad de París.

Además del clauso, había en el estrado el gobierno: los exministros de Instrucción Pública; grupos numerosos de senadores y diputados, una delegación de la Academia Francesa, el pueblo diplomático etc.

A poco después de las dos llegaba el presidente de la República, saluado con «La Marsellesa» por la música de la guardia republicana.

Ocupó Mr. Felix Faure el sillón presidencial, y abierta la sesión, empezó su discurso el ministro de la Instrucción Pública, Mr. Rambaud.

Un duelo

París 19, 8'30 m.

Esta mañana han tenido un duelo el diputado reaccionario de los Bajos Pirineos Mr. J. Legrand y el redactor de la «Petite République Française», Mr. Turot.

Mr. Legrand se consideró ofendido por un artículo publicado en el órgano socialista y envió dos amigos, el general Davras, y Mr. Lavertujon á pedir una reparación al autor, quien delegó á los Sres. Gerault-Richart y Calvinhac para las negociaciones.

Negadas las explicaciones se concertó el duelo, á sable.

A los primeros pases, Mr. Turot no ha tenido tiempo de parar una «punta» que le ha atravesado el brazo derecho.

La cuestión Armenia

Protesta francesa

París 19, 8'35 m.

Un telegrama de Constantinopla da cuenta de un conflicto surgido de la disolución del tribunal extraordinario.

Este tribunal, instituido exclusivamente para fallar los procesos con las personas complicadas en los recientes desórdenes (es decir, contra los armenios), fué disuelto por un decreto imperial que se promulgó anteayer martes, 17 del corriente.

El embajador de Francia ha dirigido á este propósito una protesta contra la legalidad de cuatro sentencias de muerte, dictadas últimamente por el tribunal extraordinario, entre ellas la del obispo armenio de Haskén.

Alega Mr. Cambon que los actos del tribunal extraordinario están tachados de puidad desde el 9 del corriente, fecha en que había de promulgarse el decreto de disolución, según le prometió el sultán y según hizo constar oficialmente.

El nuevo prelado de Menorca señor Castellote, agradecido á la compañía de vapores «La Marítima» que nada ha querido cobrar por pasajes ni por la escala que el vapor «Menorquina» hizo en Ciudadela, para desembarcar el señor Obispo y personas que le acompañaban, ha remitido á la compañía quinientas pesetas para la tripulación del buque. Tenemos entendido que el capitán maquinista y contraamaestre han renunciado á su parte en favor de los demás tripulantes, los cuales agradecerán mucho sin duda al señor Castellote su acto laudatorio.

La sesión ordinaria que debía celebrarse hoy el Ayuntamiento no ha tenido lugar, al parecer porque el Alcalde Barón y el Secretario están de caza en el predio Tirant.

El art. 104 de la Ley orgánica municipal dispone que cuando en la primera reunión no haya número suficiente de concejales se haga nueva citación para dos días después, y así se ha verificado hasta aquí por todos los alcaldes; pero como para el Alcalde Barón no existe más ley que su capricho, tuvo el de ir á cazar y ni siquiera se ha tomado la molestia de circular la convocatoria para hoy.

Pues ya lo saben los mahoneses: si los asuntos municipales están paralizados, es porque el Alcalde de R. O. y el Secretario están de caza.

El sábado próximo habrá baile en el casino «Unión Artesana» del vecino pueblo de Villacarlos.

En la mañana de hoy ha contraído indisoluble enlace nuestro joven amigo D. Antonio Codina y Batione, con la bella y simpática señorita doña Juana Bagur y Pons, hija de nuestro no menos querido amigo don Damian Bagur.

Deseamos á los recién casados eterna dicha, y damos el parabién á las familias respectivas.

La correspondencia recibida por el vapor correo de ayer solo alcanza la más reciente al viernes 14 de Barcelona y al sábado 15 de Palma. En particular esta última creemos hubiera podido alcanzar, cuando menos al martes, ya que era fácil llevarla diariamente á Felanitx, si algún interés hubiera puesto en ello el Jefe de Correos de la Provincia.

Otra vez será.

En la sesión celebrada por nuestra Diputación Provincial el 18 de los corrientes se declaró no haber lugar á conceder la pensión de 500 pesetas anuales que solicitaba nuestro paisano D. José Rodríguez Arbona, para pasar á Italia á continuar sus estudios de canto.

Lo sentimos, pero era de esperar.

A las ocho de la mañana de hoy ha salido para Atalucía y Barcelona el vapor correo «Menorquina», que á causa del temporal reinante, se hallaba detenido desde el domingo.

El «Ciudad de Mahón» que como saben nuestros lectores tuvo que arribar al puerto de Felanitx, salió de dicho puerto ayer mañana á las siete.

te, llegando a este puerto a las 4 de la tarde, retardando unas tres horas en la travesía a causa de la gruesa mar que encontró en el canal. El citado buque ha vuelto a salir hoy para Palma a la hora de itinerario.

Encerradas en elegante marco, hemos visto espuestas en el escaparate de «La Mariposa», seis hermosas fotografías del conocido fotógrafo señor Femenias, comprendiendo la fachada de la fábrica de calzado del acreditado fabricante nuestro amigo D. Amado Clar, el depósito de materiales y calzado, la dependencia destinada al coste de suela y pieles, la sala de los trabajadores, todos ellos formando aparte con su Maestro y por último, todas las operarias en caprichoso grupo junto con sus maestras y la esposa del fabricante.

El trabajo está esmeradamente ejecutado y no podemos menos que aplaudir la idea del Sr. Clar; porque ya que ha sabido colocar su fabricación a tal altura, que su calzado es muy solicitado en la gran Antilla, podrán también admirar allí con que orden y disposición ha instalado sus nuevos talleres, que le acreditan de fabricante formal e inteligente.

Dos personas que en la tarde de ayer pasaban por el Camí Vert, les pareció ver una nube que en vertiginosa carrera y con ruido sordo amenazaba regalarles un chaparrón pero cual no fué su asombro al hallarse esta cerca de ellos y resultando ser una banda de estorninos que pasaban en dirección al O.

En el «Ciudad de Mahón» han sido embarcadas hoy con destino a la capital de la provincia, siete cabezas ganado vacuno.

Esta tarde deben sortearse algunos individuos y clases del Regional número 2 que han de ser destinados a nuestro ejército de Filipinas.

Por la Delegación especial del Gobierno de S. M. en esta isla, nos ha sido entregado el siguiente oficio:

«Accediendo a lo solicitado a V. S. en su oficio de 11 del actual apoyando la petición de varios vecinos de esta plaza y de Alcudia, he dispuesto que la estación telegráfica de este último punto, preste servicio los domingos de 10 a 12 mañana y de 6 a 7 tarde.»

Le que tengo el gusto de participar a V. para que se sirva hacerlo público en el periódico de su digna dirección a fin de que llegue al conocimiento de los habitantes de esta Isla.

Dios guarde a V. muchos años. Mahón 26 Noviembre de 1896.— José Vidal.

Noticias Militares

Artillería.—Destinos.—El teniente coronel, ascendido, D. Eugenio Vidal Alonso, del 4.º batallón de plaza a director del parque de Mahón.

Los comandantes D. Antonio Moltó, del parque de Mahón, en comisión, al parque de Madrid, en comisión; D. José Méndez Bellido, ascendido, del 12.º regimiento montado, al 8.º batallón de plaza, y D. Jerónimo Martel Fernández de Henestrosa, del 8.º batallón de plaza, al 4.º batallón de plaza.

Los capitanes D. Víctor de la Tejera Maguín, ascendido, del 11.º batallón de plaza al 8.º batallón de plaza, en comisión en el ejército de Cuba; D. Luis Ferrer Ferrer, del parque de Mahón al 8.º batallón de plaza; D. Antonio Ferrer Ferrer del 8.º batallón de plaza al parque de Mahón, y D. José Mirelis Brandis, del 8.º batallón de plaza a la plantilla del Ministerio de la Guerra para cubrir una vacante de su clase.

Se ha dispuesto que el teniente coronel de infantería D. José Villalba Llufríu, accediendo a sus deseos, cese en el cargo de ayudante de campo del capitán general de las Baleares.

Infantería.—Ascensos.—A capitán los primeros tenientes D. Emilio Arbona, del regimiento regional de las Bales número 2 y D. Miguel Vidal Coll, primer ayudante de la plaza de Palma de Mallorca.

Cuerpo Jurídico militar.—Ascensos.—A teniente auditor de primera, el de segunda don Fernando Moscardó Martínez que tiene su destino en la capitanía general de las Baleares.

Infantería.—Organización.—Para dotar de séptimas y octavas compañías a los batallones de cazadores expedicionarios de Filipinas números 3, 4, 5 y 6 se señala al ejército regional de las Baleares el contingente que sigue:

Regimiento regional núm. 1.—1 sargento, 1 cabo y 16 soldados de segunda. Id. núm. 2.—1 sargento, 1 cabo y 19 soldados de id.

Los soldados y clases del regional núm. 1 formarán parte de la 7.ª compañía del batallón expedicionario núm. 5, y los del regional núm. 2 se agregarán a la 7.ª del 6.º. Además de este contingente Baleares aprontará 1 corneta, para la 8.ª del sexto.

Esta fuerza debe hallarse en Barcelona el día 30 del actual, para embarcarse el 5 de Diciembre.

Para formar parte del batallón provisional de Puerto Rico núm 6 que se manda organizar por real orden de 17 del actual se sacarán de los regimientos regionales de estas islas 1 cabo y un soldado de primera del núm. 1, y 1 soldado de primera de núm. 2. Con estas clases marcharán todos los individuos del cupo de Puerto Rico que haya en ambos cuerpos para instrucción.

Estas fuerzas deberán estar concentradas en Cádiz el 30 del actual para embarcarse el 2 de Diciembre.

SOCIEDADES

Casino El Consey

Se convoca Junta General para el domingo próximo 29 del actual a las once de su mañana para la elección

de Vice-Presidente, Archivero, Tesorero y Secretario.—Mahón 25 Noviembre de 1896.—P. A. de la J. ad.—El Secretario, Antonio Sintés.

Casino El Isleño

Compañía infantil dirigida por el Sr. Riudavets.

Cuarta función de temporada para el próximo domingo día 29 del actual.

PROGRAMA

- 1.º La zarzuela en un acto «Don Sisenando» desempeñada por Tallavull, Fluxá, Sirvent y los hermanos Roselló.
2.º La zarzuela en un acto «Los Baturros» desempeñada por Fluxá, Ramón Sirvent, Llull y los hermanos Roselló.

Finalizando con baile de Sociedad. A las 8 y media.—La Empresa.

Crónica marítima

BUQUES ENTRADOS

De Felanitx vapor correo «Ciudad de Mahón» cap. D. Bernardo Cabot, con 20 trips, 18 pas. efectos y la correspondencia.

BUQUES DESPACHADOS

Para Odessa vapor griego «Zakynthos» cap. D. M. Felinis con 19 tripulantes y castre.

Para Palma, vapor correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Bernardo Cabot, con 20 trips., efectos y la correspondencia.

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 27 Viernes
San Fecundo y S. Primitivo márs. Sale el sol a las 6 57.—Pónese a las 4 38. Luna: sale 11 25 N.—Pónese 12 11 M.

Sección Telegráfica

De la Habana.—El general Correa Madrid 25, 10 40 m.

Al llegar a la Habana el general Weyler ha ratificado la confianza que tenía de ver pronto pacificada la provincia de Pinar del Río.

Hoy sale de esta corte para Barcelona y Baleares el general Correa, capitán general de esa provincia.

Más de la Habana.—Nada de Filipinas.—Otro manifiesto carlista.—El pollo antequerano. Madrid 25, 5 30 t.

Un despacho oficial de la Habana detalla la situación de

las tropas en Pinar del Río y dice que el general Weyler enseguida que despache otros asuntos urgentes volverá a emprender las operaciones.

Nada se dice de Filipinas. Se afirma que el próximo manifiesto que publicarán los carlistas se condenará el que se empleen por ahora procedimientos bélicos.

Ha llegado a Madrid el señor Romero Robledo.

Triunfos en Filipinas

Madrid 26, 1 20 md. Un telegrama oficial de Manila dice que el comandante Arteaga tomó el pueblo de San Rafael en Bulacan en donde se hallaban atrincherados numerosos rebeldes, causando les 400 muertos, contando sólo nuestras tropas herido leve al capitán Segovia y doce individuos de tropa. Ha sido felicitada la columna y se han pedido recompensas. El comandante Arteaga continúa en la persecución de los sublevados.

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid 25 Novbre, 3 50 t., 4 2 interior, exterior, Amortizable, Cúbas 1886, Banco España, Tabacalera, París a la vista, Londres id.

Banco de Mahón

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Menorquina, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval.

Para vender

Lo está un huerto de recreo en Villa Carlos, calle del Molino n.º 7. Dicho huerto tiene una casita pozo y cisterna. Para informes, Santa Eulalia, 46c. Mahón.

Acciones Industrial Mahonesa

Se venden cuatro acciones en el CAMBIO MAHONÉS—12. Infanta, 12.

Dinero

Se proporcionan cantidades con garantía hipotecaria a un interés módico.—Comisión desde un octavo por 100.—Informes calle del Carmen, 46, y Cuestia de Deva 16, 1.—Mahón.

Anuncios.

La Maquinista Naval

Facultado por la Junta General de Sres. Accionistas celebrada el 26 de Octubre último, el consejo de administración de esta sociedad ha acordado emitir las 1000 acciones de 100 pesetas cada una que forman la serie C. de las existentes en cartera.

Al efecto queda abierta la suscripción todos los días laborables del 23 del corriente al 15 de diciembre próximo, en los puntos y horas siguientes:

En el domicilio del Sr. Presidente Infanta 24, de 9 mañana á 1 tarde.

En los talleres de esta Sociedad de 3 á 5 tarde.

En dichos puntos quedan expuestas las bases de emisión.

En el acto de suscribirse, deberá hacerse afectivo el 10 p. sobre el valor nominal de las acciones.

Mahón 15 Noviembre de 1896.—Por A. del C. de A. El Secretario. Mateo Seguí.—V. B. El Presidente, Juan F. Taltavull. 15 D.

Centro general de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º de Enero. Mahón 20 Noviembre de 1896.—Gonañons, Carreras y C.

Subasta

El domingo 29 del corriente á las 11 de la mañana, se venderá en licitación privada, en las oficinas de los Sres. Gonañons, Carreras y C., la casa de la entrada de la carretera de San Luis, frente á la calle de San José, perteneciente á la herencia de D. Pedro Vinent y Seguí, siempre que la postura sea del agrado de los dueños de la finca.

Cupones Cuba Exterior Interior y Amortizable

Vencimiento 1 Enero 1897

Se compran con bonificación en el Cambio Mahonés.

12 Infanta 12

PAJA DE TRIGO DE MALLORCA de superior calidad

Se vende en balas prensadas en la calle de San Roque n.º 9.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa n.º 124 calle del Arco, y los de la id. n.º 44 de la calle del Castillo.

Informes calle Deyá n.º 16A.

Lo están las casas n.ºs 3 y 7 de la calle Nueva. Para informes, dirigirse calle del Angel núm. 15.

La casa número 18, Cuesta de Deyá informarán en el número 16.

MORRHUOL CAPSULAS SUPLENTICAS. DR. PIZA. PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO. Premio de 1.º en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1889.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escorbuto, linfatismo y estado catarrálico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 cápsulas frasco, 12 frascos, 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal Piza, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor, farmacia del autor, plaza del Pino, 6. Barcelona, y principales de España y América.

LA UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

RECONOCIDA EN ESPAÑA DE REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social: 10 000 000 Francos. Reserva: 8 705 000. Primas a cobrar: 74 287 038.

Total de garantías: 92 992 038.

Capitales asegurados: 15 127 715 242. Sinistros pagados: 194 000 000.

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle Mercaderes, 20, 21 y 24.

Director: D. E. Ges.

SUB-DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHÓN

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627,90.

La Compañía ha satisfecho por 2.754 sinistros, la importante cantidad de 4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3, Mahón.

ALMANAQUES PARA 1897

Se ha recibido una elegante y escogida colección, tanto religiosos como profanos, en la imprenta de D. Bernardo Fabregues, Nueva, 25.

AVISO

Se participa á los Sres. cargadores y al público en general, que el mediado de Diciembre próximo saldrá de Valencia para esta el pallebot «Estela» su patron D. Antonio Cervera el cual admite carga y pasajeros á precios convencionales. Lo despacha D. Sebastián Ricard, Graó Valencia. Para informes Miguel Estela, Rampa de la abundancia 34, Mahón.

LIBROS DE LANCE

Hay para vender, en un solo lote y precio baratísimo, unos seiscientos tomos en idiomas latín, español, francés, inglés é italiano, y algunos planos, todo antiguo, además de cinco á arrobas papel para envolver. Informarán en esta imprenta y en el número 16, cuesta de Deyá.

GABINETE MEDICO HOMEOPATICO

Calle Castillo 72. Horas de consulta, de 11 á 1. Los lunes, miércoles y sábados de 3 á 4 tarde. Gratis á los pobres.

TOS desaparece por crónica y rebelde que sea en 24 HORAS, con los CONFITES CARPA. No contienen opio ni morfina. 2 pesetas frasco en todas las Farmacias.

Para vender ó alquilar. Lo está la casa plaza de San Francisco n.º 13. Para informes calle San Roque n.º 4.

Abrigos y paraguas Impermeables Panted. Especialidad para marinos y militares. Clases y precios sin competencia. Para encargos, Moreras, 13.

Centro de suscripción á toda clase de obras y periódicos. Calle Nueva n.º 25. MAHÓN. En el mismo establecimiento se admiten trabajos de imprenta, encuadernación y litográficos.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa; reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

ma, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones, por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedat de sangre ó descarné de las encías, fujiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc.; deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa. Único que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América. Imprenta de Bernardo Fabregues.